

TEMA 7 LA Revolución Rusa. La URSS.

1. **Un gigante con pies de barro.** EQUIVALDRÍA A CAUSAS DE LA REVOLUCIÓN RUSA. (**No olvidar:** las causas de la revolución son la situación de Rusia + la situación que crea la PGM)

A. A pesar de su extensión y poderío demográfico, Rusia es un país muy atrasado:

- a) Sociedad. Presenta grandes diferencias sociales entre un minoría aristocrática y la mayoría de la población (campesinos y obreros) . Inexistencia de una clase media que pueda protagonizar el desarrollo económico y la construcción de un régimen político liberal burgués .
- b) Economía. Predominio de la población rural y del campo. Escaso desarrollo de la industria, esta se desarrolla desde finales del XIX, crece muy rápidamente en las ciudades . Las condiciones de los obreros industriales rusos fueron miserables lo que provoca la radicalización de los mismos.
- c) Política. El zarismo es una monarquía absoluta, un régimen **autocrático** en el que el zar ejerce el poder sin ninguna limitación.
 - a. El régimen es sostenido por tres elementos : la burocracia o el conjunto de todo el entramado vinculado con la administración del estado, la represión policial y la colaboración de la Iglesia ortodoxa.
 - b. La oposición al zarismo se realiza desde diferentes partidos :
 - i. Partido Constitucional Demócrata (KD, Partido Kadete) representante de la clase media liberal . Busca su modelo en las democracias occidentales. Resulta minoritario , implantado en las ciudades y prácticamente inexistente en el campo.
 - ii. Partido Social Revolucionario. Mayoritario en el campo, propugna una sociedad colectivista de base rural. Es un partido que defiende un cambio social tomando como modelo la comunidad agraria.
 - iii. Partido Socialdemócrata. Partido socialista de inspiración marxista . Presenta dos corrientes:
 1. Bolcheviques o mayoritarios, son radicales. Representan la izquierda marxista, propugnan la revolución marxista no quieren mantener ningún tipo de colaboración política. Dirigidos por Lenin.
 2. Mencheviques o minoritarios , son los socialistas moderados . Buscan democratizar Rusia mediante una alianza con los liberales del partido Kadete.

B. **La revolución de 1905.** El **antecedente** de la revolución soviética.

La revolución de 1905 pone en evidencia los graves problemas del zarismo.

a) Causas

- a. Crisis económica . El esfuerzo económico que supone la guerra con Japón (1904-1905), unido a un frío invierno desata una profunda crisis económica que provocará un enorme malestar social entre la población de las ciudades rusas.
- b. Guerra ruso-japonesa en 1904-1905 por el control de las zonas asiáticas de Manchuria y Corea. Termina con la derrota rusa. Esto ocasiona una grave crisis de identidad nacional.

b) Desarrollo : En enero de 1905 , una manifestación se dirige de forma pacífica al palacio del zar para pedir mejoras sociales. La dura represión (se le denomina Domingo sangriento) provoca el estallido de huelgas y revueltas en todo el país. Las huelgas se extienden por todo el país, incluso se sublevan algunos buques de la armada del mar Negro (acorazado Potemkim).

c) Consecuencias. El zar Nicolás II acepta una serie de reformas políticas presionado por las protestas :

1. Creación de una asamblea representativa o Duma.
2. Mejoras laborales y sociales.

2. La revolución de 1917.

2.1 La revolución de febrero de 1917.

La PGM provocó el caos en Rusia . Los bolcheviques que se habían opuesto desde el principio a la intervención, capitalizaron la protesta y el descontrol. El frío invierno de 1917 empeora la situación de la población rusa.

a) Se inicia la protesta de forma espontánea, especialmente protagonizada por mujeres. La extensión de la protestas hacen que el presidente de la Duma pida al zar el nombramiento de un nuevo gobierno. El zar toma la decisión de disolver la Duma

b) El 27 de febrero del calendario ortodoxo, la tropas enviadas para reprimir las manifestaciones se unen a ellas y controlan la capital (Petrogrado). El gobierno dimite , se crea un vacío de poder oficial que es sustituido por dos poderes:

1. La Duma.
2. El Soviet (asamblea de trabajadores) de Petrogrado, controlado por los socialrevolucionarios y los mencheviques (POSDR)

Un acuerdo entre los dos poderes permite formar el Gobierno provisional presidido por el príncipe Lvov. Abandonado por sus partidarios y descompuesto el sistema de poder , el zar abdicó y Rusia se convirtió en una República.

2.2 Los gobiernos provisionales (marzo-octubre 1917)

1. Primer Gobierno provisional: el objetivo es crear un régimen democrático tomando como modelo los sistemas europeos. Entre las medidas que toma el gobierno
 - a. Continuar en la guerra en contra de la opinión de la sociedad (debido a la presión de los aliados)

- b. Medidas democratizadoras (amnistía política, libertad y convocatoria de una asamblea constituyentes)
- c. No hay reformas sociales importantes.

El no abandonar la guerra provoca un empeoramiento de la situación social. El ejército se descompone y los soviets se extienden por todo el país que se convierten en el 2º poder paralelo al oficial.

- 2. Segundo Gobierno provisional Julio de 1917. Presidido por Kerensky , formó un gobierno de mayoría menchevique esto es, socialdemócrata, su objetivo es avanzar en una serie de reformas sociales y conseguir el fortalecimiento de un régimen democrático.

2.3 La revolución de octubre.

Con la llegada de Lenin (líder de los bolcheviques) del exilio y la publicación de las **Tesis de abril** (paz inmediata, gobierno a los soviets), los bolcheviques trabajan por la sustitución del gobierno provisional por un régimen soviético (controlado por los soviets)

Durante el verano la represión a los bolcheviques por parte del gobierno provisional por su actitud revolucionario se intensifica. Las reivindicaciones bolcheviques eran:

- a) Fin inmediato de la guerra
- b) Reparto de tierras.
- c) Control obrero de las industrias.

Septiembre. El intento de golpe de estado del general Kornilov provoca la búsqueda de ayuda del Gobierno provisional en los bolcheviques y su milicia armada la Guardia Roja, única fuerza armada organizada existente en el momento.

Ante la degradación de la situación, Lenin regresa del exilio y plantea una insurrección armada y tomar el poder . Trotsky se encarga de organizar la revolución.

24-25 la Guardia Roja ocupa los puntos clave de Petrogrado, especialmente el Palacio de Invierno sede del gobierno provisional .

Una vez derrocado el Gobierno provisional Lenin entrega el poder al II Congreso de los soviets que nombrará el nuevo gobierno llamado **Consejo de Comisarios del Pueblo** presidido por Lenin.

3. El nacimiento de la URSS.

El nuevo régimen afronta las principales reivindicaciones populares:

- 1. Paz
- 2. Reparto de la tierra.
- 3. Respeto de las nacionalidades.

3.1 El nuevo régimen: las primeras medidas.

Rusia era el primer país en el que un partido obrero alcanzaba el poder e intentaba la creación de un estado socialista.

El Consejo de Comisarios del Pueblo promulgó una serie de decretos:

- 1. Final de la guerra sin anexiones ni indemnizaciones.

2. Decreto sobre la tierra. Expropiaba sin indemnizaciones a los grandes propietarios de tierra . La tierra pasaba a poder del estado socialista
3. Decreto sobre empresas industriales, ponía las fábricas bajo el control de los obreros.
4. Decreto sobre las nacionalidades, declara el derecho de autodeterminación de los pueblos de Rusia.

En enero de 1918 , Lenin, el líder indiscutible de la revolución, disuelve la Asamblea Constituyente surgida de las elecciones, controlada por los Socialrevolucionarios donde los bolcheviques eran minoría.

A partir de ahora los pilares de la Rusia bolchevique serían:

1. El poder de los soviets controlados por el partido bolchevique
2. Dictadura del proletariado.

El objetivo fundamental abandonar la guerra se logra en dos pasos:

- a) Armisticio en diciembre de 1917.
- b) Tratado de Brest-Litovsk en marzo de 1918 por el que perdía 800000 km² y una cuarta parte de su población.

3.2 La guerra civil y el comunismo de guerra.

Entre 1918-1920, el gobierno bolchevique se enfrentó a una guerra civil promovida por la fuerzas contrarrevolucionarias (blancos) con el apoyo extranjero de Francia, RU y Japón. Este apoyo se debía a la expropiación de las inversiones extranjeras y a la negativa de los bolcheviques a devolver los empréstitos zaristas.

El Ejército Rojo dirigido por Trotsky se aprovechó de la desorganización del Ejército Blanco y su ineficacia. En dos años recuperaron Ucrania, el Caúcaso y Asia central.

La guerra civil contribuyó a la radicalización y supresión de toda oposición . A nivel económico se desarrolló el **Comunismo de Guerra** que implicaba un férreo control de la economía mediante la nacionalización de toda actividad económica. La nacionalización de la tierra y su producción provocó una importante caída de la producción y el consiguiente desabastecimiento, que provocó un profundo descontento entre la población.

En 1922 el poder soviético creó la **UNIÓN DE REPÚBLICAS SOCIALISTAS SOVIÉTICAS (URSS)**

3.3 La Nueva Política Económica (NEP). 1921-1928

Constituye una nueva etapa de la revolución marcada por el giro de la política económica.

Idea clave: permitir por un breve tiempo el capitalismo (propiedad privada) para poder reconstruir la economía.

Causas:

- a) La destrucción económica de la guerra civil
- b) La importante caída de la producción agraria motivada por las colectivizaciones forzosas
- c) El descontento de la población ante los desabastecimientos

Características: liberalización parcial de la economía :

1. Libertad de comercio para los pequeños campesinos
2. Existencia de pequeñas empresas privadas , industriales y de servicios.
3. Control del estado en servicios claves: transportes, bancos y grandes empresas.
4. Fomento del cooperativismo.

Consecuencias:

- a) Revitalización de la economía con el aumento de la producción agraria e industrial.
- b) Problemas sociales : surgimiento de una burguesía enriquecida (intermediarios, industriales y pequeños campesinos o kulaks)
- c) Restableció las bases económicas, incrementó la producción y mejoró las condiciones de vida de la población.

4 El período estalinista.

El período de dominio de Stalin entre 1927 y su muerte en 1953 se caracteriza por:

- a) Establecer una dictadura personal apoyándose en su dominio del Partido Comunista.
- b) Convirtió a la URSS en una gran potencia especialmente tras el triunfo en la II Guerra Mundial
- c) Las bases del poder estalinista son:
 - a. La dictadura política establecida mediante el control del partido .
 - b. Socialización de la tierra
 - c. Planificación centralizada de la economía.

4.1 La sucesión de Lenin

Tras la muerte de Lenin se perfilan dos candidatos:

- Trotsky , presidente del soviet de Petrogrado en 1905, organizador del Ejército Rojo, organizador de la Revolución de Octubre. Defiende la teoría de la **revolución permanente** y la internacionalización de la misma.

- Stalin, secretario del Partido Comunista, defiende la tesis del **socialismo en un solo país**, primero hay que lograr la revolución en la URSS y después exportarla.

Tras diversos debates en el partido Stalin fue arrinconando a Trotsky. En 1927 Stalin controlaba el poder en el Partido Comunista y en la URSS.

4.2 Socialismo y planificación

De 1927 a 1939 mediante el control de Stalin se produce una importante transformación económica basada en :

- La planificación centralizada de la economía o el control de la producción industrial y las colectivizaciones de la tierra mediante los llamados **Planes Quinquenales**.
- La industrialización basada en el desarrollo de la industria pesada y de bienes de equipo.
- La colectivización forzosa de la agricultura que acaba con la propiedad privada en el campo

El **I Plan Quinquenal** comienza en 1928 con los siguientes objetivos:

- a) Desaparición total de la propiedad privada. La colectivización acabó con los kulaks .
- b) Autofinanciación de la industria ante la falta de inversión extranjera.
- c) Formación a gran escala de técnicos y mano de obra especializada.
- d) Desarrollo de la gran industria (industria pesada) y de las obras públicas.

Consecuencias:

I Plan Quinquenal (1928-1933) Incremento espectacular de la población industrial y de la producción industrial y energética (carbón y electricidad). En la agricultura, colectivización forzosa de la tierra para acabar con la propiedad privada y el poder de los kulaks mediante durísimas medidas (incluidas las deportaciones masivas). En 1928 el 5% de la tierra formaban parte de los Koljoses o cooperativas y el 95% lo integraban los sovjoses o granjas estatales .

II Plan Quinquenal (1933-1937). Los resultados fueron espectaculares, la producción agraria e industrial creció un 50% . Mejora generalizada de las condiciones de vida.

III Plan Quinquenal (1937-1942) . Tuvo que ser suspendido por la II Guerra Mundial.

4.3 La dictadura de Stalin.

Estableció una dictadura mediante una **brutal represión**, eliminando toda oposición , especialmente dentro del Partido Comunista.

La principal represión se produjo en el seno del Partido Comunista de la Unión Soviética. Esta se produjo en varias fases:

- a) Las purgas de 1933 y 1934 con la expulsión de numerosos militantes del partido.

- b) Las purgas realizadas entre 1936 y 1938 conocidas como los **procesos de Moscú** en las que se eliminaron a los antiguos dirigentes y miembros del ejército. Esto permite a Stalin un total control del partido y del ejército.

Como consecuencia de estas medidas surgió un nuevo Partido Comunista totalmente sometido a la voluntad de Stalin.

En 1939 Stalin había creado un régimen en el que el PCUS controlaba todos los aspectos de la vida de la URSS y había creado una sociedad industrializada y urbana en la que la propiedad privada había sido eliminada.

4.4 El papel de la URSS en el mundo

La posición internacional de la Rusia revolucionaria evolucionó con el paso de los años:

- a) 1917-1920 La primera reacción internacional fue de aislamiento de la URSS ante el temor de extensión de la revolución. La postura de los revolucionarios era la de la internacionalización de la revolución como demuestran las experiencias de Alemania y Hungría.
- b) A partir de 1920. La consolidación del régimen y su neutralidad internacional hace que se vaya rompiendo el aislamiento internacional. La posición de la URSS iría creciendo hasta convertirse en una potencia mundial.

4.5 La III Internacional. La creación de los partidos comunistas.

Con el objetivo de internacionalizar la revolución y lograr apoyos internacionales se creó en Moscú en 1919 **la III Internacional o Komintern** con la intención de agrupar a los partidos comunistas que se iban escindiendo de los partidos socialdemócratas europeos.

La III Internacional fue un instrumento de la política exterior de la URSS

Su creación supuso la escisión del movimiento obrero entre:

- a) Comunistas, revolucionarios defensores del proceso y los métodos utilizados por los bolcheviques/comunistas en la Unión Soviética (dictadura del proletariado)
- b) Socialistas, reformistas, optan por los métodos democráticos de acceso al poder. Son críticos con la revolución soviética y con el estalinismo por sus métodos.

Esta desunión fue una de las causas que permitió el ascenso de fascismo. Sólo para combatirlo se unieron en los años 30 junto a partido demócratas burgueses en los llamados **Frentes Populares**